

## Una circular notable

(CONCLUSIÓN)

por su parte *ganen* también esos jornales con un trabajo fiel y a conciencia. No se vea jamás en el obrero la idea de perjudicar deliberadamente a su patrono, restándole a su trabajo tiempo, intensidad o eficacia; ni mucho menos esas aviesas intenciones que se dicen realizadas en algunas partes, de destruir despíadadamente árboles, cosechas, animales o fincas, sin provecho alguno para nadie y con perjuicios incalculables para todos, puesto que ni la vid destrozada dará racimos para el obrero, ni la oveja muerta le dará leche, ni la casa incendiada, albergue.

Los que tal hagan, nada tienen ciertamente de cristianos en su corazón; son completamente paganos, que desconocen el primero y más grande de los preceptos de Jesucristo, que es: «Amaos los unos a los otros».

De aquí surge, amadísimos hijos, la necesidad de otro remedio, sin el cual, poca o ninguna esperanza podemos abrigar en los restantes. Es necesario cristianizar más y más al obrero; es necesario que no lea la prensa anticristiana, destructora de toda idea de caridad e impulsora de todos los odios; es necesario que lea la prensa buena, las lecturas educadoras y sanas; es necesario que vuelva a su Religión, oyendo misa y des-cansando los días festivos. ¡Cuántos patronos tendrán sobre sus conciencias el peso de muchas de esas infracciones que han cometido sus obreros! Es necesario que se aparte de modas, y de centros y de diversiones que le trastornan su corazón y su cabeza, para que sano de alma y de cuerpo trabaje con alegría y con fruto, y sólo ambicione la felicidad cristiana de su hogar.

Para esto los ricos deben favorecer copiosamente las publicaciones católicas, recomendando su prosperidad y su lectura, seguro de que con ello levantan un baluarte inexpugnable en defensa de su bienestar y de la paz. Es preciso que de palabra y por escrito se difundan el conocimiento y la práctica de la Encíclica QUADRAGESIMO ANNO con todas sus admirables y fecundas enseñanzas; y no tardarán en palpase sus benéficos resultados.

Pero como aún empezando hoy mismo esa propaganda, que ha de formar la conciencia cristiana del obrero sus efectos han de verse solamente después de algún tiempo—por la misma razón que el levantar una casa con sus cimientos, paredes, techumbre, puertas, ventanas, muebles y pinturas, lleva siempre mucho más tiempo que el preciso para destruirla con un incendio o una bomba explosiva—urge que respondamos ahora mismo, para este mismo invierno, con medidas inmediatas al llamamiento Pontificio. Que el hambre no sufre dilaciones, y es ordinariamente malísima consejera.

Todos aquellos que puedan emplear obreros en empresas útiles y remuneradoras, háganlo sin tardanza; que vale más, incomparablemente más, ese modo cristiano de ejercitar la caridad hermanándola con la justicia y el provecho que el sistema de limosnas y socorros puramente gratuitos, que fomentan por una parte los engaños y la ociosidad y la francachela, y dejan por otra desatendidas las obras y cultivos que en día no lejano devolverían generosamente multiplicado el fruto del trabajo presente.

Si no obstante hubiera todavía en algunos puntos obreros, niños o pobres necesitados, que corran abundantes las limosnas organizadas de los ricos, no dando solamente algunas migajas de lo que sobra, sino todo cuanto huele a capricho, lujo, o vanidad y aun cercenando todo aquello que no sea estrictamente indispensable; pues mientras haya quien sufra las desgarraduras del hambre, ningún cristiano debe malgastarse un céntimo, si quiere tener derecho al título de hijo de Dios.

El Papa, como habéis visto en su Encíclica, quiere que el Obispo sea el centro a donde afluyen esas limosnas y donde se reparten a los indigentes. No rehusaremos la labor, por impropia que resulte, con tal de aprovechar con el mayor efecto posible hasta los más insignificantes donativos. Pero como nos autoriza también para servirnos de aquellas instituciones de experimentada eficacia en que tengamos confianza plena, queremos desde luego que la Junta de la Cantina Escolar de Cáceres, que viene funcionando desde hace años con tan exquisita caridad y reconocido éxito, sea para dicha Ciudad el centro donde se recojan limosnas y se repartan los socorros a los niños pobres.

En las parroquias donde estén funcionando las Conferencias de San Vicente de Paul, a ellas confiamos la colecta y distribución; y donde no existan, se encargarán los Párrocos con una Junta reducida de las personas más piadosas.

Cuando haya hambre por razón del paro forzoso en los mismos pueblos, las entidades referidas procurarán distribuir comidas económicas, ya aderezadas, o raciones en especie para ellas, rarísima vez socorros en metálico, para evitar con seguridad el abuso posible de que pueda emplearse en bebidas lo que se da para el sustento necesario.

Las parroquias que tengan la dicha de no sentir ese azote, no por eso descuidarán recoger limosnas cuantas puedan; antes mostrarán a Dios su gratitud, siendo más espléndidos en los donativos, y procurarán enviarlos a nuestra Secretaría de Cámara, para que podamos atender a las necesidades más apremiantes de otras parroquias más miserables.

Todos hemos de unirnos en esta cruzada de amor y de sacrificios, para enjugar todas las lágrimas, ensanchar todos los corazones y vencer esta crisis con que el egoísmo de los hombres ha trastornado la economía cariñosa de Dios. Todos hemos de repetir las palabras dictadas por Jesucristo: «El pan nuestro de cada día, dánosle hoy». Pero no olvidemos que el remedio no debe ser pasajero; que debemos reconstruir la sociedad sobre cimientos más sólidos que el egoísmo, la riqueza y las pasiones; que es necesario hacer llegar a todas las inteligencias las enseñanzas pontificias sobre el capital y el trabajo, sobre el matrimonio y la familia, sobre la educación y la Acción Católica. Que todo esto no es obra de un día ni de una persona, ni de una parroquia, sino que será el fruto de la colaboración constante de sacerdotes y fieles, de padres e hijos, de patronos y obreros, de ricos y pobres, de hombres y mujeres. Todos somos miembros de una sociedad perfecta, la cual no puede gloriarse de una vida vigorosa, mientras perezcan atrofiados algunos de sus elementos.

Trabajemos, pues, cada cual en su puesto, y Dios nos dará una patria feliz y tranquila, donde se le sirva con una libertad sana, un corazón puro, una conciencia recta y una fe no fingida.

Así lo desea y pide para todos vosotros vuestro Prelado que de todo corazón os bendice en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo. Amén.

Coria, 1.º de noviembre de 1931, fiesta de Todos los Santos,

† DIONISIO, OBISPO DE CORIA.

## Cosquillas

«Se comenzará por fijar el sueldo del presidente, que según parece, será de unos cuatro millones de pesetas anuales.»

¡Vamos, ya tiene para irse defendiendo del frío!

Estamos viendo que entre músicos y danzantes, pala, picos y azadones, al lado de los millones que sumen los gastos de entretenimiento de la Presidencia, la cacareada y muerta «lista civil» va a resultar como una gratificación a un simple enchufista.

Menos mal que ahora se llamará «lista republicana», o lista de asalto... o ¡muy lista!

Así no hay motivo de censura ni alarma, que la cosa cambia.

«Tomando por lema la sinceridad, hemos de considerar malas jornadas las últimas sesiones de las Cortes Constituyentes. Fruto de una inconsecuencia inexplicable, el sistema de llevar a efecto la elección presidencial, representa un desacierto comprobable en el porvenir, cuando las circunstancias impidan la rectificación del error y sólo permitan sufrir sus consecuencias.»

Este sabroso juicio es de un significado republicano, de esos de abo-lengo o «de toda la v».

Como puede apreciarse fácilmente, se trata de un elemento más propicio a la revisión, aunque anticipe que las circunstancias impedirán la rectificación del error.

También los republicanos declaran que la Constitución—en parte—es trato de una inconsecuencia inexplicable.

Nosotros aconsejamos a este republicano y a cuantos como él quieren tomar por lema la sinceridad, den un pequeño tirón más de la venda y se explicarán los enormes defectos y excesos de la Constitución anémica que está a punto de nacer.

«En Sevilla, el delegado de la autoridad tuvo que llamar al orden a un orador, por protestar contra la prohibición de la campaña revisionista.»

¡Mira que se necesita tener buen humor según están los caminos, hombre!

Pues, ¿qué quería ese «delgadísimo autor...», que el orador dedicase un canto (¡pelón!) a la supresión de la campaña?

Ni que fuera la de la Marruecos.

¿Por qué no asistirán delegados a los mitines de comunistas, anarquistas, sindicalistas, etc., y de más allá de la izquierda?

Sin duda porque huele muy mal el hule, y que aunque se desgañitara llamando al orden no acudiría.

Es un personaje que no asiste más que con los revisionistas.

«Vivimos de las limosnas que se nos reparten.»

Este es el entrefilet de un diario completamente laico.

Con toda la intervención que ponga en ello resulta que, desgraciadamente es verdad.

¿Por qué destaca en su primera plana una hermosa esquila presidida por una una cruz de tres centímetros...?

Debería de ser un poco más consecuente y escrupuloso, haciendo honor a doctrinas y prédicas.

En lo sucesivo debería publicar que de la Iglesia y clericales, ¡ai aun esquilas!

SEN-SEM

## CONTRA LA PROPIEDAD Invasión de una finca

Sevilla.—En el pueblo El Pedroso, de esta provincia, donde existe un conflicto obrero, porque los obreros socialistas no admiten el mínimo de producción estipulado por el Jurado Mixto, trescientos obreros huelguistas irrumpieron en un monte y cortaron más de cuarenta encinas.

## Los éxitos cinematográficos Petardos y pateos

Madrid.—En el teatro Linares Rivas se exhibía una película donde aparecían los ministros de la República.

Al reproducirse en el lienzo una de las figuras, se inició un gran escándalo que tomó caracteres de protesta airada al desfilarse otros miembros del Gobierno.

En las localidades altas estallaron dos petardos, y en las butacas el pateo tuvo caracteres de tormenta.

## El gobernador de Sevilla y los socialistas

### Interesantes manifestaciones del señor Sol

Sevilla.—El gobernador civil recibió a los periodistas locales a quienes hizo las siguientes manifestaciones:

Al gobernador le ha producido enorme sorpresa como tal vez a toda la opinión sevillana, la actitud del partido socialista y se complace en hacer resaltar que probablemente sería el único gobernador civil de España del que los socialistas no hubieran pedido su destitución.

Si con algún partido—continuó diciendo—he tenido complacencias que rebasan la ley y las órdenes del Gobierno en esta provincia; ha sido con el partido socialista.

Me sirve de satisfacción—prosiguió el gobernador—proclamar que en una provincia donde cuenta la C. N. T. con más de 250.000 afiliados y los comunistas con 20.000 en este momento y con una ley de excepción no tengo un sólo detenido gubernativo ni un sólo centro clausurado.

Y nada me preocupa—continuó diciéndonos el señor Sol—el juicio apasionado e injusto de los socialistas sevillanos más que en un aspecto; y es el de la posibilidad de que con su actitud, si en ella persisten, creen dificultades que pudieran suponer perjuicios para esta provincia tan necesitada de paz y de trabajo.

## La hora de la verdad Abjura al morir, un patriarca cismático

Según comentarios de la Prensa mejicana, el Patriarca cismático J. Jorge Joaquín Pérez ha fallecido en un hospital de la Cruz Roja, totalmente abandonado de sus amigos.

Parece ser que, momentos antes de morir, ante el reverendo padre Bernardo Portas. S. J., la enfermera que le asistía y numerosos doctores y practicantes del benéfico establecimiento, ha firmado con una cruz y sus huellas digitales, ante la imposibilidad de escribir su abjuración.

El documento cuya autenticidad ha sido comprobada, dice textualmente:

«Abjuro de todos los errores en que he caído, sea contra la Santa Fe, sea contra las legítimas autoridades de la Santa Iglesia Católica, Apostólica Romana, única verdadera. Me arrepiento de todos mis pecados, y pido perdón a Dios, a mis preladados, y a todos aquellos a quienes he escandalizado con mis errores y mi conducta. Protesto que quiero morir

## Diálogos de actualidad

—Que no estoy conforme con que la Prensa sea medio más eficaz que el mitin para la propaganda y buena prueba es que Jesucristo, que sabía muy bien lo que traía entre manos, confió a los Apóstoles la enseñanza del Evangelio por medio de la palabra.

—¿También usted polemista, don Inocente?

—Yo no hago más que razonar mis opiniones.

—Pero no puede compararse la predicación con los mitines. Aquella tiene una virtud especial, que el Señor comunica a la palabra llamada divina, porque en realidad El es quien habla por la boca de los predicadores. Los oradores de mitin no tienen más que la virtud natural del peso de las razones o la mayor o menor elocuencia de los oradores y ésta, aunque sea eficaz, no lo es tanto como la palabra escrita.

—Eso es lo que falta que probar.

La palabra hablada es fugaz y se olvida pronto, aunque de momento produzca mayor impresión en el alma; para obrar de momento es insustentable, y capaz de hacer arrostrar al oyente los mayores peligros. Bien lo saben los caudillos guerreros para enardecer a sus huestes, y de aquí las arengas antes de entrar en batalla; mas para una acción perseverante y prolongada, como tendrá que ser la de los católicos en estas circunstancias, se necesita una predicación continua, que levante el espíritu en el natural decaimiento de la contrariedad incesante y aún en la persecución calculada.

—No acabo de convencerme.

—Dígame usted, don Inocente, ¿qué agua es más eficaz para el sembrado, el aluvión de la tormenta, o la lluvia mansa que empapa la tierra?

—Eso no tiene duda.

—Pues la comparación no puede ser más exacta. El mitin es el aluvión, la Prensa es la lluvia mansa que va empapando el alma. Cada cual piensa y obra según el periódico que lee; porque esa lectura diaria se apodera del pensamiento, y quien es dueño del pensamiento lo es de la voluntad. ¿No ha oído decir que los hombres modernos tienen el cerebro de papel?

Díme el periódico que lees y te diré cómo piensas.

—Pues yo leo lo que cae y no creo

en el seno de la Santa Iglesia Católica Apostólica Romana, confiando en la bondad de Jesucristo N. S. y de mi Madre amorosa la Santísima Virgen de Guadalupe; creo todo lo que la misma Santa Iglesia nos enseña, y exhorto a todos a no apartarse de ella, porque es la única arca de salvación.»

que por eso me haga el periódico abdicar de mis ideas.

—Pues yo le aseguro que lo dicho no falla. Y así se ve a tantos católicos que admiten tantos errores en materia religiosa, como creer que el catolicismo es compatible con el anticlericalismo; que la religión nada tiene que ver con la política, que el socialismo no se opone al catolicismo y tantos otros, que han envenenado a las almas y desvanecido y disipado el cristianismo con esa indiferencia rayana en la incredulidad y con unas costumbres verdaderamente paganas. Pero, ¿a qué andar con disquisiciones, cuando tenemos tan recientes los hechos? ¿Quién ha traído el cambio de régimen?

—Han sido muchas las causas.

—Pero no me negaré que el principal ha sido la Prensa.

La inconsciencia de los católicos fue tan grande, que sostuvieron con su dinero periódicos como «El Sol» y «La Voz», que son los que en realidad, claro es que ayudados de otros, trajeron el cambio de régimen. Y cuando aquella acción lenta había preparado los espíritus y era necesario dar el golpe final, no fueron los mitines, sino periódicos demoleedores y explotadores del escándalo y de la calumnia, como «La Tierra» y «El Herald», en su última etapa, los que acabaron de enloquecer a las turbas y lanzarlas al asalto.

—Eso es una gran verdad.

—Por eso, mientras tengamos Prensa católica (y es arma que no nos pueden arrebatar), podemos muy bien continuar nuestras propagandas. Lo que importa es que esa Prensa se difunda y que de una vez acabe ese confusionalismo de leer los católicos y personas de orden periódico anticatólicos, o al parecer neutros que publican artículos de Sambilancat y otros escritores por el estilo, antisociales y anarquizantes, alimentando con su dinero a los enemigos de la religión, de la familia y de la propiedad.

Si esto no se hace, serán ineficaces los mitines y su acción quedará desvirtuada por los errores y sofismas del periódico malo, que arruina a las almas.

—Me habló usted de otros medios que yo quisiera conocer; porque la conversación de hoy ha vuelto a reanimarme.

—Pues ya lo haremos en otra charla.

EL CRITICÓN

Cuanto rechazan la providencia de los padres para sustituir la por la del Estado, atacan a la justicia natural y rompen los lazos de la familia

EL SEÑOR

**D. Vicente Muñoz de Lucas Jiménez**

Médico titular que fué de Acehuche

FALLECIO EN ESTE PUEBLO

EL 16 DE NOVIEMBRE DE 1931

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

**R. I. P.**

Sus hijos, don Santiago, doña Mercedes y don Enrique; su hermana, doña Felisa, y demás familia,

SUPPLICAN a sus amigos se sirvan encomendar a Dios el alma del finado.

# Se celebra sesión de Cortes

## Continúa la discusión del título VIII de la Constitución, aprobándose hasta el artículo 102

### Pérez Madrigal dirigiéndose al señor Unamuno, dice que es el jabalí que más afilados colmillos tiene

#### Comienza la sesión.—Más protestas

Madrid.—Bajo la presidencia del señor Besteiro dió comienzo ayer tarde la sesión de Cortes a las cuatro y treinta y cinco.

En la tribuna pública, menos concurrencia que en noches anteriores. En el banco azul, el jefe del Gobierno y los ministros de Justicia y Hacienda. Los escaños semidesiertos; pues no llegan a treinta los diputados presentes.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

El señor PORTELA VALLADRES se dirige al señor Elola y le pide una explicación por las frases que le dirigió en la última sesión, reprochando que fuese antiguo político.

El señor ELOLA rectifica, diciendo que no lo hizo con ánimo de molestarlo, ya que se limitó a recordarle sus anteriores tiempos de político.

El PRESIDENTE da por terminado el incidente.

El señor PEREZ MADRIGAL protesta de la falta de diputados a las sesiones, diciendo que esta noche no hay motivos para que no asistan.

El señor BARRIOBERO se dirige al señor Pérez Madrigal, sumándose a su protesta; pero en tonos que el señor Pérez Madrigal tomó en distinto sentido, y se promueve un pequeño debate aunque violento.

El señor BALBONTIN se opone a las manifestaciones del señor Pérez Madrigal y termina por llamarle jabalí, igual que a todos los radicales socialistas.

El señor PEREZ MADRIGAL replica sin molestarse y afirma que él es jabalí; pero que existen otros jabalíes en la Cámara; uno de ellos el señor Unamuno, a pesar de no ser radical socialista.

El señor BALBONTIN le replica, pidiendo que facilite más explicaciones.

El señor UNAMUNO, sonríe; pero antes de que se dispusiera a hablar, insiste el señor PEREZ MADRIGAL, diciendo: Si, señores; el señor Unamuno, es un distinguido jabalí y es el que más afilados tiene los colmillos en la Cámara.

El señor BALBONTIN protesta nuevamente y le increpan los radicales socialistas.

El señor UNAMUNO interviene brevemente y termina diciendo que al igual que San Antonio de Padua en la historieta de la rana (que decía «gaa, gaa» y entendieron «cua, cua») eso mismo piensa del señor Pérez Madrigal.

Intervienen con monosílabos algunos diputados y el señor Unamuno es aplaudido.

A continuación se aprobaron varios dictámenes.

El señor PEREZ MADRIGAL interviene de nuevo sobre la anterior discusión y elogia al señor Barriobero.

Prosigue el debate constitucional entrándose a discutir el artículo 100, que dice que cuando un Tribunal de Justicia se vea en trance de dictar una ley contraria a las prerrogativas de la Cámara, quede en suspenso la sentencia hasta que sea evacuada la consulta por el centro asesor.

Se da lectura de dos enmiendas que sin discusión quedan desechadas.

El señor ABAD CONDE radical presenta un voto particular que no altera la esencia del artículo tal como lo tiene redactado la comisión, y se aprueba el artículo.

# Entre varios policías y unos malhechores se cruzan numerosos disparos

## En la encarnizada persecución pierden la vida un jefe de Policía, dos mujeres, un guardia civil y un malhechor.—Resultaron heridos graves un policía y varios transeuntes

Barcelona.—Hacia ya varios días que se tenían noticias de que por elementos sospechosos se fraguaba un atentado a la propiedad. La policía seguía la pista de los malhechores, y a fin de detenerlos, un jefe de Policía y seis agentes organizaron un movimiento envolvente en torno a un bar situado en la calle Urgel, n.º 113.

Los agentes comprobaron que los atracadores se hallaban dentro del bar en número de 4 y se dispusieron a su detención. Entraron en el bar el jefe de Policía señor Rubio y el agente señor las Heras, quedándose los otros cuatro a la puerta del establecimiento, por si pretendían la huida.

Los malhechores recibieron con una descarga de pistola a los policías y los dos cayeron mortalmente heridos en el suelo. Varios transeuntes que pasaban por aquel lugar penetraron en el bar y recogieron a los heridos, viendo que el señor Rubio era cadáver a consecuencia de las heridas recibidas. El otro estaba gravemente herido. Los otros cuatro policías penetraron en el bar dispuestos a detener a los agresores haciendo uso de las pistolas. Los malvados les recibieron a tiro limpio y se estableció un vivo tiroteo. Los policías no se habían dado cuenta de la gravedad de sus compañeros.

Esgrimiendo las pistolas, dos de los pistoleros salieron a la calle y se refugiaron en un automóvil que tenían preparado y huyeron a gran velocidad haciendo disparos; los policías le siguieron, disparando sobre el vehículo, al que persiguieron. Al llegar a la calle de Castro, el automóvil detuvo la marcha y uno de los ocupantes abrió la ventanilla y efectuó varios disparos en contra de un policía que se aproximó. Tuvo que refugiarse en un árbol, cuyo tronco quedó acribillado a balazos. El policía repelió la agresión desde su escondite. El bandido se encerró en el coche, debiendo de quedar herido según algunos testigos presenciales que vieron huir al fugitivo.

El coche siguió por la calle Borrel y el agente, en unión de un mozo de escuadra, sirviéndose de una camioneta, emprendieron la nueva persecución del automóvil. Se estableció otro tiroteo y las balas alcanzaron a una mujer llamada Dolores Bolera, de 29 años, que resultó muerta y otra llamada Genara Levis, que recibió un balazo, quedando grave.

En estos momentos, el automóvil emprendió gran velocidad y desapareció en medio de la confusión producida.

En la calle Urgel continuaban los otros dos policías intentando detener a los otros dos pistoleros que quedaban en el bar, auxiliados por el Guardia civil Antonio Bunet. En la puerta del edificio y cuando se disponían al asalto del bar, desde dentro comenzaron a disparar y cayó herido de gravedad el guardia y una mujer llamada Carmen Fernández.

Por fin los agentes consiguieron penetrar en el bar; así como algunos guardias de asalto que se sumaron a las fuerzas de Policía y de la Guardia civil.

Al acercarse al mostrador vieron cómo uno de los pistoleros huía haciendo disparos y debió salir por alguna puerta excusada porque a pesar de los registros practicados no ha podido ser capturado.

El otro malhechor aparecía en el suelo acribillado a balazos en medio de un charco de sangre. Se han movilizadofuerzas de policía y de Seguridad que han comenzado activas pesquisas para capturar a los criminales.

El trágico y audaz suceso está siendo muy apasionadamente comentado.

Hoy se efectuará el entierro de las víctimas del suceso que son tres muertos y que promete revestir una imponente manifestación de duelo.

Los tres heridos continúan en estado grave. El Juzgado de guardia practica activas diligencias en torno de las cuales se guarda absoluta reserva.

#### Nuevos detalles

Noticias posteriores señalan que los pistoleros se apoderaron de una azotera, desde la que hicieron innumerables disparos sobre las fuerzas de la Benemérita, Seguridad y Policía, que acordonaron la casa.

Los heridos, hasta ahora, son: Carmen Ferrando, de veinticuatro años, herida en la región dorsal, con orificio de salida por la región pectoral; Antonio Prenni Coll, jornalero, de veinticuatro años, herido de arma de fuego en la rodilla izquierda, con orificio de salida por la cara anterior, grave; Francisco Mirón Tapia, guardia civil, que presenta un balazo con orificio de entrada y salida en la región frontal, grave.

Muerto, un inspector de Policía apellidado Rubio, que presenta una herida en la región escapular derecha, con orificio de salida por el pectoral izquierdo; falleció al ingresar en la Casa de Socorro.

También falleció al llegar al mencionado Centro benéfico Dolores Bolera, de veinte años, que presentaba una herida en la región infraorbitaria derecha, sin orificio de salida.

El guardia de asalto Verísimo Rodríguez Gira, de veintiocho años, presenta una herida de arma de fuego en la parte media del muslo izquierdo, con orificio de entrada y salida, y otra en la parte externa de la pierna izquierda, pronóstico reservado. Ingresó en el Hospital Cívico.

Se sabe que en el Dispensario del Rosal hay tres heridos más.

#### Los heridos

Los heridos asistidos en el Hospital Cívico de la calle del Rosal son:

Mario de las Heras, de veintisiete años, con herida en la región superior del brazo derecho, sin orificio de salida, pronóstico reservado.

Andrés Méndez Goy, de veintitres años, vidriero, herida en la pierna izquierda con orificio de salida por el mismo lado, pronóstico reservado.

El Juzgado se personó en el Dispensario de la calle de Rosales, tomando declaración a los heridos y ordenando que el llamado Andrés Méndez continúe allí detenido mientras se aclara si tuvo o no intervención en el suceso.

A las seis menos cinco el Juzgado se dirigió a la Casa de Socorro para continuar tomando declaraciones.

A la misma hora un oficial de la Benemérita, al frente de varios números, acordonó la manzana de casas en que está situado el bar llamado Bruselas.

Se dice que en el interior del bar se encontró muerta a la dueña del mismo.

Se alquila el local de la planta baja de la casa número 13 de la Plaza de San Juan. Dirigirse a dicha casa.

# Celebra sesión ordinaria la Corporación municipal

Bajo la presidencia del alcalde accidental, señor Herrero, y con asistencia de los concejales señores Málaga, Nieto, R. Ramírez, Cotallo, Guillén Moreno, Sanguino, Rincón Moreno, L. Cuello, Ceballos, Martín, Trejo Mateos, Acedo Alcántara y Muriel, celebró anoche sesión ordinaria la Corporación municipal de nuestro Ayuntamiento.

Dió comienzo a las nueve.

Se aprobó el acta de la sesión anterior y las cuentas siguientes:

De obras de la semana, importantes 4.517'27 pesetas; de jornales por crisis obrera, 152 pesetas; por reformas en el Paseo de Las Delicias, 360'31 pesetas; y otras varias por diversos conceptos.

Se aprobaron varios dictámenes de la Comisión de Ornato e Instrucción pública, figurando en esta última uno concediendo becas a Francisco Martín, Fulgencio Gómez, Julián Marcelo, Esteban Pozo y Eugenio Martín.

La Corporación se dió por enterada del recurso contencioso interpuesto por los médicos de la Beneficencia señores Román y Floriano, sobre asistencia a los obreros que se accidenten en trabajos municipales.

Pasó a estudio de la Comisión de Régimen interior, oficio del Colegio Médico sobre nombramiento de tribunal para proveer una plaza en la Casa de Socorro.

Se aprobó un oficio de la Administración de Biene sobre pago de aprovechamientos de agostadero.

Se aprobaron los padrones sobre perros y bicicletas, importando este último 1.445'01 pesetas.

Terminado el orden del día, el señor Muriel propuso que se haga el recuento de ganado para el aprovechamiento de pastos.

El señor Acedo presentó la renuncia de vocal de la Comisión de paro forzoso, que se la admitió.

El señor Málaga hace constar la complacencia con que el profesorado de la Normal ha visto la consignación de 100.000 pesetas para la construcción de las nuevas Escuelas Normales.

Sigue diciendo que, con motivo de haber establecido la prestación personal, se ha creado un ambiente desfavorable e injusto al Municipio, ya que no ha podido efectuarse el cobro del repartimiento general de utilidades.

Un concejal socialista entra en discusiones, combatiendo a la prensa pero no nos enteramos de nada concreto, porque se metió hasta en los fines para que fue creada.

Otro concejal de la misma mayoría reconoce que la prensa puede libremente enjuiciar y comentar. (Respiramos!) Sigue un divertido debate, en el que los concejales se contradicen a placer. El señor Málaga aclara que no se ha referido a la prensa.

Un tercer concejal socialista, el señor Herrero, que ocupa la presidencia, dice que ni el Ayuntamiento ni los concejales se pueden hacer eco del sector que censura ni de la prensa. (¿Más claro?)

A continuación se formulan varios ruegos.

Cuello, que se arregle un canalillo que hay en Tenerías Bajas.

Cotallo, que se quite de San Francisco la parada de carros y caballerías, trasladándose al Rodeo.

El señor Cuello, que se limpie la calle de Tenerías Bajas.

Los señores Acedo y Trejo denunciaron a la presidencia varias casas que se encuentran en mal estado, para que sean reparadas por sus dueños.

Como ningún otro concejal usase de la palabra, se levantó la sesión a las diez y media de la noche.

## LUCIANO MATEOS VILLEGAS

Corredor de Comercio Colegiado y Procurador de los Tribunales

CACERES

TELEFONO, 49

### En "El Mercantil," TORNEO DE AJEDREZ

Las partidas que anoche se jugaron de la primera vuelta, se desarrollaron entre las parejas Sequeira Sánchez y la que quedó pendiente entre Malano y Sequeira. Las cuatro partidas las ganó Sequeira, adjudicándose por tanto 4 puntos.

De la segunda vuelta, fueron jugadas entre Bohiga Martín, Boigas-Virel, Capdevielle-Rubio, Capdevielle Martín, Fábrega-Sánchez, Virel y Merino, jugando las que anoche les quedó pendiente, que fué ganada por este último y Fernández-Merino, que jugaron solo dos.

La puntuación fué: Bohigas 4 puntos, Capdevielle 3, Sáenz 3, Merino 2, 5; Rubio 2, Martín 2, Virel 1, y Fernández 0,5.

### EL TIEMPO

Estación meteorológica de Cáceres

Observaciones del día 19 de noviembre de 1931, hechas a las siete horas:

- Barómetro en mjm., 724.9.
- Temperatura, 8'6.
- Humedad por 100, 85.
- Viento: dirección, NW.
- Fuerza, 0.
- Lluvia (litros por metro cuadrado en 24 horas), 0'0.
- Agua evaporada (mjm. en 24 horas), 3'0.

Estado del cielo en el momento de observación, nuboso.

Temperaturas extremas  
Máxima a la sombra (ayer), 15'0  
Mínima (hoy), 6'2.

#### Olivereros

### Molino de San Francisco

Se elabora aceituna maquilada y al cambio de 65 kilos de aceituna por arroba de aceite.

Se compra aceituna en partida y previo análisis.

#### SE ARRIENDA

a pasto, labor y montanera, la dehesa «Guzmán», término de Cáceres, carretera Badajoz, kilómetro 25. Para tratar, con su dueño Federico Gaján, Pablo Iglesias, 32, Cáceres.

### Visita la Exposición y Fábrica de Muebles

## DE VALENTIN DOMINGUEZ

Plazuela de San Blas, núm. 11 - Teléfono, núm. 83

Gran surtido en muebles de todas clases  
Alcobas, Comedores, Gabinetes y Despachos  
Carpintería mecánica.—Precios sin competencia

### Boletín de suscripción

D. \_\_\_\_\_ que vive en \_\_\_\_\_ calle de \_\_\_\_\_ desea suscribirse a EXTREMADURA durante un (1) \_\_\_\_\_ y al efecto envía por Giro Postal, la cantidad de (2) \_\_\_\_\_ pesetas.

Observaciones \_\_\_\_\_ (Firma) \_\_\_\_\_

(1) Trimestre, semestre, año. (2) Siete, catorce, veintiocho.

Recórtese y remítase en un sobre abierto con un sello de 2 céntimos al señor Administrador de EXTREMADURA, Apartado, 26, Cáceres.

### Federación Católica Agraria

CACERES

CAJA CENTRAL FEDERAL DE PRESTAMOS Y AHORRO  
Aprobada por R. O. de 22 de Noviembre de 1927

GARANTIA: los bienes de la Federación y la responsabilidad solidaria de todos los Sindicatos.

DOMICILIO: Plaza de Muñoz Torrero núm. 2; Casa Social Católica

#### OPERACIONES DE AHORRO

Ceatas corrientes (libretas) 4 por 100 anual :- Imposiciones a tiempo 4'50 por 100 id.

La administración está a cargo de un Consejo General, formado por un representante de cada una de las entidades federadas, y un Consejo Directivo, integrado por personas de gran prestigio y solvencia

## GRAN TEATRO

Empresa SAGE

HOY JUEVES DOS SECCIONES

A las 7 tarde y 10 1/2 noche de cinematografía y variedades

¡Sensacional acontecimiento de arte!

- 1.ª Sinfonía.
- 2.ª ESTRENO de la extraordinaria superproducción titulada **El avión sin piloto.**
- 3.ª Cambio completo de programa de la canzonetista **Ascensión Pastor.**
- 4.ª Cambio completo de programa de **GOYESCA**. Cantos por dentro por la ex artista **LA YAGO.**

Mañana: «La novela vivida» y despedida de **ESTRELLA PASTOR.**

### La Constitución

#### Una enmienda al artículo 115 de la Constitución

Madrid.—Los diputados señores Alba, Ortega y Gasset, Funes, Maderigal y Pérez Madrugal, han presentado una enmienda al artículo 115 de la Constitución, para adicionar un párrafo final a dicho artículo que dirá así:

«La cesión de impuestos, de rentas y recursos de todo género pertenecientes hoy al Estado, no podrá hacerse a entidades regionales, provinciales ni municipales, sino mediante una ley votada por el Parlamento previa propuesta conforme, del ministro de Hacienda.»

Para que la cesión pueda surtir efecto, deberá ser aprobada cuando menos por el voto de la mayoría absoluta de los diputados.»

#### Un rumor

La Comisión de Constitución ha celebrado una reunión para estudiar el título VIII de la Constitución que se refiere a Consejos técnicos.

No pudo terminar la Comisión el estudio de dicho título por haberse presentado varios votos particulares.

### Se deniega la petición del suplicatorio de Franco

#### Llamó apaga-fuegos al general Sanjurjo

Madrid.—La Comisión nombrada para estudiar el suplicatorio de procesamiento de Franco, ha celebrado reunión.

Este suplicatorio se pidió por telégrafo, basándose en que el comandante Franco, cuando era director general de Aeronáutica, envió al ministro de la Guerra, señor Azaña, un escrito protestando de que «el apaga-fuegos» nacional, general Sanjurjo, interviniera en los sucesos de Tablada.»

La Comisión ha estimado que este suplicatorio tiene conexión con el primero que se instruyó a Franco y por lo tanto ha negado su concesión.

### De mercados

#### Precios del aceite

Sevilla.—El mercado aceitero aparece en baja, pagándose las partidas que se realizan, a los siguientes precios:

Acite viejo con tres grados, no se hacen operaciones.  
Acite nuevo, de 69 a 70 reales arroba, según clase.

### Información general

## Un interesante artículo de don Jacinto Benavente. Dice que tendrá que emigrar

### Importantes declaraciones del conde de Romanones en torno a la defensa de don Alfonso, en el Parlamento

#### Lo que dice don Jacinto Benavente en un artículo

Madrid.—El diario madrileño «A B C» publica en su número de hoy un artículo de don Jacinto Benavente. «Entre otras cosas», manifiesta que su obra estrenada en el Teatro Calderón no será la última que publique, aunque sí la penúltima, porque tiene aún que escribir otra para cumplir con un compromiso contraído.

Califica de jabalías a todos los que en el Teatro Fontalba patearon su obra solamente por contener una expresión sin importancia ni trascendencia. Dice que tiene obras donde, en otros regímenes, se ha referido a altas personalidades con frases verdaderamente duras y que podían ser molestas y sin embargo se le ha dado la interpretación correspondiente.

Tendrá—añade—que emigrar muy lejos porque no sería extraño que estuviera incluido en la lista de conspiradores que han formado, y digo esto porque cuando estuve en un pueblo de San Sebastián, tanto mi correspondencia como la de otro señor que me acompañaba fué inspeccionada y abierta; y conste que puedo asegurar por orden de quién y con qué finalidad. El señor Benavente, se expresa en tonos de disgusto y termina diciendo que las arbitrariedades y caobas son dolencias de todas las situaciones.

Este artículo de don Jacinto está siendo muy comentado en los centros políticos y de reunión.

#### Declaraciones de Romanones en un diario madrileño

El diario madrileño «El Sol» publica en su último número unas importantes declaraciones del conde de Romanones relacionadas con su actuación de esta noche en el Parlamento.

Dice que va a intervenir en la defensa de don Alfonso de Borbón combatiendo el acta de acusación en calidad de espontáneo, puesto que a él nadie le ha interesado tal defensa ni siquiera le han propuesto que hable del asunto.

Yo confío—agrega—en que será oído con respeto por la Cámara, contando con que, por mi parte, me produciré con comedimiento, procurando guardar toda clase de consideraciones, sin herir susceptibilidades de nadie. Ya sé que no conseguiré vencer a la Cámara y que mis argumentos quedarán en el vacío, resolviéndose a aprobar el dictamen de acusación por aclamación, y no harán diputados a quienes aún les parezca poco; pero creo cumplir con mi deber.

No dudo que algunos monárquicos que aún quedan por ahí, reprocharán mi conducta achacándome que puse en mis palabras poco ardimiento y que hubiese podido decir tantas y cuántas cosas; a esos, a priori les contesto, que siendo tan monárquicos, ellos, debieron ser los primeros que en ocasión en que don Alfonso más necesitó su ayuda moral y material, se pusieran a su lado, y sin embargo, nadie supo de su existencia.

#### Manifestaciones del jefe del Gobierno

El jefe del Gobierno, señor Azaña, recibió en su despacho a los periodistas, a quienes manifestó que el sábado de la presente semana emprendería su viaje a Granada, de donde regresaría el domingo.

El lunes—continuó—asistiré a un acto de recepción en la Embajada de Portugal.

Terminó diciendo que había recibido entre otras visitas la de una Comisión de mecánicos de fabricas militares.

El señor Lerroux demora su viaje de regreso

En el Ministerio de Estado recibió a los informadores del subsecretario del departamento.

#### Derechos y deberes de los agricultores Propietarios, arrendatarios y obreros

Se ha puesto a la venta, con un éxito grande, un interesante libro-compendio de todas las disposiciones referentes al problema de la agricultura dadas por el Gobierno de la República, en más de 300 páginas. LABOREO DE LA TIERRA, SEGURO AGRICOLA, CONTRATOS DE TRABAJO, REVISIÓN DE CONTRATOS DE ARRENDAMIENTO, PRESTAMOS SOBRE PRODUCTOS AGRICOLAS, FACULTADES DE LOS JURADOS MIXTOS DE LA PROPIEDAD RUSTICA, REGLAMENTO-TIPO PARA EL FUNCIONAMIENTO DE LOS MISMOS, y demás Decretos e instrucciones relativas a la cuestión de campo, dadas hasta la fecha. Pedidos a CENTRO PERIODISTICO, calle Victoriano Rivera, número 6. Córdoba.—Precio: 450 ejemplar, previo envío de su importe por Giro Postal.

### DE CORTES

#### La sesión nocturna

Madrid.—Anoche se celebró sesión nocturna en el Parlamento comenzando momentos antes de las once de la noche.

Se discutió el acta de Badajoz, de Margarita Nelken.

El asunto provocó un prolongado y vivo debate, ya que el dictamen de la Comisión se opone al acta, fundándose en que la interesada es alemana.

El señor Royo Villanova está conforme con el dictamen de la Comisión, y le combate la señorita Kent y otros diputados. Por último queda aprobada el acta con la condición de que Nelken se nacionalice en España.

El asunto de la Ordenación bancaria origina otro animado debate, en el que intervienen Royo Villanova, Carominas, Marraco, Castriello, Martínez Moya y otros.

Teniendo en cuenta que después de una discusión movida existían algunas enmiendas cuyos autores no estaban presentes, la presidencia suspende el debate dado lo avanzado de la hora; levantándose la sesión a las tres de la madrugada.

#### El estado social

#### La crisis de trabajo en Miajadas

Continúa en el mismo estado el conflicto obrero planteado entre patronos y obreros del pueblo de Miajadas.

A fin de hallar una solución, el alcalde ha convocado a varias reuniones de fuerzas vivas, acordándose en la última nombrar una comisión compuesta por cuatro obreros, cuatro propietarios y cuatro industriales, cuya misión sería fiscalizar las inversiones del Ayuntamiento en materia de crisis obrera, y el censo obrero recientemente formado.

Parece ser que los propietarios optaron por el alojamiento, pero cuando vieron que iba a llevarse a efecto, algunos se negaron por falta de recursos, ya que serían necesarias para todos unas 1.000 pesetas diarias.

Los obreros se encuentran muy excitados y han celebrado una reunión en la Casa del Pueblo, acordando, según referencias, declarar la huelga el día 27.

Los propietarios, ante ciertas amenazas que escuchan sobre atropellos, están alarmados.

#### Comunicaciones

#### Hora de servicio de las Estaciones telegráficas

Estaciones de servicio completo, de las ocho a las veinte, excepto los domingos y días feriados, que serán únicamente de las nueve a las doce y de las diez y siete a las diez y nueve.

Estaciones de servicio limitado, de las nueve a las trece y de las diez y siete a las diez y nueve durante los meses de octubre a diciembre y de enero a abril, inclusive, y de las ocho a las doce y de las diez y siete a las diez y nueve durante los meses de mayo a septiembre, ambos inclusive. Los domingos y días feriados estarán abiertas solamente de las nueve a las once durante todos los meses del año.

Cáceres 19 de noviembre de 1931.—El delegado jefe del Centro, Andrés Salvador.

#### En el Gobierno civil

#### La recogida de armamento

En la mañana y tarde de hoy, ha sido verdaderamente extraordinario el número de armas largas y cortas de fuego, de todas clases, que han sido entregadas en el Gobierno civil. Hubo momentos en que la «cola» de los depositantes ocupaba todos los pasillos del Gobierno y parte de la Plaza de Santa María.

Se nos dice, sin embargo, que aún quedan muchas que recoger.

### NOTICIAS

En la Comisaría de Vigilancia se halla depositado a disposición de quien acredite ser su dueño, un reloj de pulsera de señora, que fué encontrado en la vía pública.

#### ARRIENDO

Se arrienda a pasto, labor y montanería, la dehesa «Suerte de Santa Catalina de Abajo» del término municipal de Cáceres, para tratar con su dueño, Plaza Mayor n.º 13, principal, Cáceres.

#### LUIS INFANTE

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE NARIZ, GARGANTA Y OIDOS

Ha trasladado sus consultas a Plaza Mayor, 49, 3.º

— Consulta diaria: de 10 a 1 y de 5 a 6 —

### Una reunión

#### La minoría radical-socialista y el Estatuto catalán

Madrid.—La minoría radical socialista ha tomado el acuerdo de designar a los diputados Gómez Golcoches, Patrás y San Andrés, para que formen parte de la comisión que ha de dictaminar sobre el Estatuto de Cataluña.

La minoría se reunirá el miércoles de la próxima semana, con asistencia de los ministros del partido, para tratar de cuestiones políticas de interés.

### Del Magisterio

#### Jubilaciones y ascensos

Relación de los expedientes de jubilación acordados por el señor director, de la primera quincena: JUBILACIONES:

Don Alberto Bacello González, maestro de Villacedrú, se le concede el haber pasivo anual de 1.800 pesetas, 0'90 de 3.000.

Don Francisco Menéndez Rodríguez, maestro de Corroceda, 2.400, 0'80 de 3.000, reguladas.

Don Balbino Otero García, maestro de Villar de Mazarife, 2.400, 0'80 de 3.000, reguladas.

Don Jerónimo Benítez Rebollo, maestro de Villar de Yermo, 1.600, 0'80 de 2.000, reguladas.

Doña Carmen Cols Firas, maestra de San Julián de Llor, 2.500, 0'80 de 3.000, reguladas.

ASCENSOS:

De los 14.000 y pico de maestros con motivo de la creación de 7.000 escuelas.

Se ha dado la orden correspondiente de hacer efectivos los referentes ascensos:

Maestros a 8.000 pesetas, ascienden desde el número 156 del Escalafón de 1929, don Ramón Martínez Suarez, hasta el 237, don Francisco González Galvez; total 75.

Debemos advertir que en esta categoría, como en las siguientes, entre ambos números hay algunas bajas.

A 7.000 pesetas, desde el número 399, Escalafón de 1929, don Santiago Fernández, hasta el 734, don Enrique Esteban Retiro; total 250.

A 6.000 pesetas, desde el número 919, don Victoriano Montes, hasta el 1.705, don Bautista Tarrida; total 625.

A 5.000 pesetas, desde el número 1.608, don Manuel Garatell, hasta el número 2.888, don Manuel Peñalver Nofuentes; total 1.221.

A 4.000 pesetas, desde el número 2.889, don José Sauso, hasta el número 7.527, don Rafael Peñi Fuster; total 3.477.

A 3.500 pesetas, desde el número 6.528, don Arturo Sanmartín Muñoz, hasta el número 8.286; total 1.740; que los otros totales formen la lista de 7.350 maestros ascendidos.

Faltan otras tantas maestras, cuyos ascensos se están adjudicando en estos días.

En la misma orden se dice lo siguiente:

Que las Secciones Administrativas que procedan a extender en los títulos administrativos de los interesados las oportunas diligencias de ascenso, exigiendo el reintegro establecido por la vigente ley de timbres.

Asimismo se incluirá esta nómina con el nuevo haber acreditando, las diferencias de sueldo que tiene devengados. A este efecto se tendrá presente que los ascensos que han sido baja con posterioridad el 1.º de septiembre último, solo tiene derecho a las diferencias de sueldo que gasta el día de su caso, y los reintegrados después de la indicada fecha del 1.º de septiembre comenzará a percibir el sueldo desde el día de su posesión.

Confía este ministerio que tanto los jefes como los funcionarios de la Sección administrativa, desplegarán en este asunto el mayor celo y actividad con el fin de evitar pasen a ejercicios cerrados los haberes devengados durante el presente año.

### SE VENDE

Un tinado con corral, pozo, cuadra y pajar. Sito en Monroy, calle Trujillo, n.º 5.

Para tratar, con Juan Pérez, en Cáceres, Margallo, n.º 102.

#### Santiago Porras

Enfermedades de la boca y garganta

RELOJERIA, PLATERIA Y OPTICA  
Cristales Zeiss  
Daniel Santaolaria Font  
Pablo Iglesias, n.º 18. — Cáceres

#### De interés para las Clases Pasivas

#### Instrucciones que han de cumplir

Habiéndose dispuesto por la superioridad en Circular de 7 del actual la formación del nuevo Fichero de las Clases Pasivas del Estado, esta oficina hace saber a todos los perceptores que cobran sus haberes por esta provincia (excepto a los retirados con arreglo a los Decretos de 25 y 29 de Abril y 23 de Junio últimos) las siguientes instrucciones, que con relación a dicha Circular tienen la obligación de cumplir.

1.º Los perceptores que cobren directamente sus haberes serán provistos de dos fichas iguales (blancas si su pensión es civil o de origen civil y amarillas si su pensión es militar o de origen militar); los que cobren por habilitado serán provistos de dichas fichas por conducto de sus habilitados; la entrega de las fichas se efectuará por esta oficina en los primeros días del mes de Diciembre próximo en que perciban sus haberes de Noviembre actual.

2.º Los perceptores que tienen la obligación inexcusable de llenar dichas fichas y cuidarán, muy especialmente, de que en ellas figuren solamente la firma del perceptor y las contestaciones en consonancia con el cuestionario que las misma contiene.

3.º Cuando una sola pensión sea distribuida entre varios perceptores figura como titular de la misma en el anverso de la ficha la hembra de menor edad, si hay varias; la hembra si hay una sola o el varón de menor edad si son todos varones; pero en todo caso se consignarán al dorso nombres y edad de los restantes perceptores.

4.º Es requisito indispensable la devolución de estas fichas debidamente contestadas en unión del documento que acredita al perceptor su derecho a la pensión, por sí o por conducto de sus habilitados, según los casos, y precisamente en el acto de hacer efectivos en la Ventanilla de pagos sus haberes correspondientes al mes de diciembre próximo que se satisfacen el 20 del propio mes, bien entendido que serán baja en nómina y no podrán percibir los haberes indicados los perceptores que no den cumplimiento a estas instrucciones.

Cáceres, a 18 de noviembre de 1931.—El Oficial de Clases Pasivas, Tomás Pizarro.

#### Anúnciese en Extremadura

### Sobrino de Gabino Díez--Cáceres

Almacenes de hierro :: Viguetas para construcciones :: Ferretería y Coloniales  
Revendedor autorizado para la venta en esta provincia del producto GAS-OIL (Aceite pesado para Motores)

FERRETERIA :: COLONIALES  
CASA JABATO  
Artículos de casa y cocina. Bateria esmaltada y de aluminio. Clavazón. Carpintería para construcciones. Herrajes para muebles. Ternería, etc., etc.  
ARTICULOS IMPORTADOS DEL JAPON  
Azúcares. Azucres. Bocalas. Conservas de carnes, pescados y vegetales. Cárteles. Garbanzos. Galletas. Embutidos. Jamones. Platanos. Vinos y Licores de las mejores marcas  
Manuel Rubio Rosado Pablo Iglesias, número 1. CÁ CERES  
CUARTOS DE BAÑO

